

**Zeitschrift:** Der Gotthard-Basistunnel. Uri  
**Herausgeber:** AlpTransit Gotthard AG  
**Band:** - (2009)  
**Heft:** 2

**Artikel:** Graubünden-Tessin Kantonsgrenze erreicht  
**Autor:** [s.n.]  
**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-419407>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 31.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Graubünden-Tessin Kantonsgrenze erreicht

**Ein weiterer Meilenstein beim Bau des Gotthard-Basistunnels ist erreicht:  
Die Tunnelbohrmaschine in der Oströhre hat auf ihrem Weg nach Sedrun die  
Grenze zum Kanton Graubünden überschritten. Der Hauptdurchschlag wird  
auf Bündner Territorium erfolgen.**

Am 25. September 2009 überquerte die Tunnelbohrmaschine in der vorauselenden Oströhre die Kantonsgrenze Tessin-Graubünden. Die Grenzüberschreitung fand 2000 m unterhalb des Piz Scai (GR) und der Alp Scaione (TI) statt.

Von den insgesamt 57 km Gesamtlänge des Gotthard-Basistunnels fehlen

nun noch rund 5 km bis zum ersten Hauptdurchschlag. «Die beiden Tunnelbohrmaschinen sind gut unterwegs», freut sich Renzo Simoni, Vorsitzender der Geschäftsleitung der AlpTransit Gotthard AG. «Der Hauptdurchschlag zwischen Sedrun und Faido wird voraussichtlich im November 2010 stattfinden.»

Gesamthaft sind bis jetzt mehr als 91% der rund 151,8 km Schächte, Stollen und Tunnelröhren des Gotthard-Basistunnels ausgebrochen. Der kommerzielle fahrplanmässige Betrieb des Gotthard-Basistunnels wird voraussichtlich Ende 2017 beginnen.

9



Zufriedene Vortriebscrew auf der Tunnelbohrmaschine: Die Kantonsgrenze Graubünden-Tessin ist erreicht.



Renzo Simoni gratuliert den Mineuren zu ihrer hervorragenden Arbeit.



Der Meilenstein wird gefeiert.